

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 23 DE JULIO DE 1828.

SAN LIBORIO Y SAN APOLINAR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Carmen.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 4 h. y 53', y se oculta á las 7 h. y 7'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29, 9, 40	72 5.	NNO.	Despejado.
A las 12 del dia...	29, 9, 35	76 0	NO.	Idem
A las 6 de la tarde.	29, 9, 00.	73 6.	Id.	Idem.

Mareas en esta bahía.

1.ª Bajamar á las 4 h. 29' mad. 2.ª Bajamar á las 5 h. 12' tard.
 1.ª Altamar á las 10 h. 51' mañ. 2.ª Altamar á las 11 h. 31' noch.

NEGOCIOS DE TURQUIA.

Los progresos del ejército ruso son muy rápidos tanto por el apoyo que encuentra en varias tribus de cosacos, que se declaran por la Rusia, cuanto por las ciudades fuertes de que se apodera. Ya cayeron en sus manos B.ailow y Matchiha. Un correo extraordinario, que llegó del cuartel general ruso á Paris en 14 dias, trajo el boletín oficial, su fecha 20 de Junio en el campamento de la muralla de Trajano. El hacer un extracto de él seria privar á nuestros lectores de algunos pormenores curiosos, por lo cual hemos preferido traducirlo literalmente en estos términos.

«El Emperador y su cuartel general dejaron el campamento de Babadagh el 3, siguiendo por Beidaont y Taschaoul los movimientos del cuerpo de ejército del general Rondzewitch hasta la antigua muralla de Trajano. Al pie de ella se halla en el dia el campamento de S. M. I. y alli han tomado po-

sición las tropas del general Róndzewitch para aguardar que los cuerpos que ocupan los principados y los destacamentos que han seguido por la orilla derecha del Danubio puedan concentrarse y combinar sus movimientos con los que se emprendiesen en adelante.

»En toda nuestra marcha desde Babadagh hasta la muralla de Trajano no encontramos al enemigo, que solo se dejó ver debajo de los muros de Kustendy, ciudad que los turcos han fortificado con esmero, y delante de la cual llegó el 4 la vanguardia al mando del general Rudiger. El 5 y el 6 hubo algunas escaramuzas con los turcos, que divididos en guerrillas en las alturas que rodean á Kustendy, y protegidos por el cañon de la plaza, intentaron rechazar nuestros puertos.

»Inútiles fueron sus esfuerzos: el 7 el general Rudiger estableció sin oposicion sus primeras baterias contra la fortaleza, y aquel mismo dia las examinó el Emperador, que al volver de Kustendy recibió noticias desagradables de Brailow.

»Tan adelantados estaban los trabajos que ya solo quedaba una brecha que abrir: tres minas se practicaron al efecto debajo de la muralla. Las de derecha é izquierda debian derribar la escarpa en dos puntos, y la del medio, formada por un globo de compresion, estaba destinada para llenar el foso con la tierra y escombros que dejase caer en él, facilitando de este modo la entrada. Acordóse que el 3 de Junio á las 9 de la mañana y al salir el último cohete de los tres que debian echarse uno tras de otro, se pegaria fuego simultaneamente á todas las minas. En cuanto se verificase la explosion nuestras tropas debian marchar á las dos brechas y dar el asalto. Con este objeto se dividieron en dos columnas formando dos escalones cada una para sostenerse reciprocamente.

»Ocupadas las dos brechas, uno de los escalones debía ocupar la muralla, dos penetrar en lo interior de la ciudad, y el cuarto servir de reserva. El 3 á la hora señalada ya estaban dadas todas las disposiciones para el ataque; pero al salir el segundo cohete, esto es, dos minutos antes de lo convenido, se pagó fuego á la mina de la derecha. Su explosion anticipada sepultó al oficial que debía pegar fuego á la mina del medio que no reventó: la tercera reventó al salir el tercer cohete, pero en medio de los torbellinos de tierra y humo que se levantaron por todas partes no fué posible echar de ver que ninguna de las brechas era practicable.

»Sin embargo nuestras columnas se arrojaron al asalto: estaban á su cabeza los generales y todos los oficiales con los voluntarios que se habian ofrecido á subir los primeros á la muralla enemiga. Los de la derecha, en número de 120, se arrojaron al foso y ayudados por la tierra que habia removido la

mina consiguieron subir á la muralla por las troneras; pero no pudiendo ser socorridos perecieron todos á escepcion de un sargento que se echó al Danubio. En la izquierda se presentaron los mismos obstaculos. En vano intentaron nuestras tropas vencer los muchos é insuperables que se oponian á su empresa, en vano los animó con su presencia el Gran Duque Miguel, que dirigia los movimientos, y en vano los generales y oficiales les dieron ejemplos de valor heróico y arrojaron los primeros el fuego del enemigo: no tardó en conocerse que no podia tener efecto el asalto y se mandó la retirada.

»El regimiento de Cassan ocupó el frente mas adelantado de nuestros trabajos al paso que las columnas que habian bajado al foso se retiraban por los caminos cubiertos de comunicacion á la tercera paralela y á sus anteriores posiciones. Ejecutose este movimiento con el mayor orden, pero no sin una pérdida considerable, porque el fuego de los turcos, que habian sustituido á sus piezas de posicion desmontadas cañones de campaña, era tan vivo como bien dirigido. Redoblaronle al ver que nuestras tropas se alejaban, y resueltos á aprovecharse de estas primeras ventajas para destruir nuestras obras, hicieron seis salidas consecutivas contra el regimiento de Cassan, que los rechazó con admirable valor matándole mucha gente. A las 11½ nuestras tropas ocupaban las mismas posiciones que tenian antes del asalto, y el enemigo apesar de sus reiterados ataques no consiguió tomar ni desbaratar ninguna de nuestras obras.

»El dia siguiente por orden del Gran Duque Miguel se pegó fuego á la mina que no habia saltado el dia anterior, y el 5 se presentaron al Gran Duque parlamentarios turcos pidiendo un armisticio de diez dias con la obligacion formal de que la plaza se entregaria en el caso de no ser socorrida en este intervalo. No les concedió S. A. I. sino una suspension de armas de veinte y cuatro horas, la que aceptaron.

»El dia 3 nuestros generales, oficiales y soldados dieron á porfia muestras de valor; pero tuvimos pérdidas deplorables. Tenemos que sentir la muerte de dos generales, á saber; el general Wolff, comandante de la 18.ª division, y el mayor general Timoroth. Un general, 3 coroneles, 16 oficiales superiores y 75 oficiales heridos de mas ó ménos gravedad; 640 hombres quedaron en la plaza, y 1.240 de la clase de sargentos, cabos y soldados heridos; pero entre estos últimos una gran parte podrá dentro de poco volver á tomar las armas. Los turcos se defendieron con un valor digno del mayor elogio: su pérdida fue bastante considerable en las salidas que hicieron.

»En este instante el coronel Babikoff, ayudante de campo de S. A. I. el gran Duque Miguel, lleva al Emperador las llaves de Brailow que se ha entregado al espirar el termino de

4
la tregua. Recibimos al mismo tiempo la noticia de haberse rendido Mastchian."

LITERATURA.

Hemos recibido el prospecto y el primer número de un periódico que ha comenzado á publicarse en Madrid con el título de *Correo literario y mercantil*, y nos congratulamos con sus editores porque al fin dan á conocer al mundo que no se han sepultado las letras en España. Bajo este concepto contemplamos sumamente útil el nuevo periódico madrileño, y mucho más por estenderse á censurar con decoro y urbanidad las producciones literarias, especialmente las teatrales. Es un dolor ver desfigurado el hermoso idioma español por la pluma de famelicos traductores que sin conocimientos literarios, y sin saber el idioma de que traducen ni el suyo propio, han infestado el teatro con producciones monstruosas, absurdas é ininteligibles. Quiera el cielo que los editores del nuevo periódico consigan reformar el teatro español, que tanto en la parte artística como en la literaria toca ya al último periodo de su decadencia.

Madrid 4 de Julio.

Inspección general de instrucción pública.—En Real orden comunicada en 31 de Mayo próximo por el Exmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de Hacienda al de Gracia y Justicia, y por este á la inspección general de instrucción pública, se ha mandado recoger á los Sres. Juan Blouston, Antonio Chalanzón, José Bernal y Pedro Vareane la Real cédula de privilegio espedida á su favor para enseñar á escribir por un método particular en un corto número de lecciones. Y en su cumplimiento la inspección ha acordado entre otras cosas que se haga saber al público por medio de este periódico para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar.

AVISOS.

Se vende un bonito cabriolé francés acabado de pintar, con su capota, cortinas y arcos para un caballo, y además un caballo. Se halla en el Puerto de Santa Maria, calle de S. Bartolomé, núm. 37, esquina á la del Pozuelo, donde se puede acudir á verlo y tratar de ajuste: tambien darán razon en Cadix, calle de la Cruz verde, núm. 8.

Colección de estampas de anatomia: cuaderno 8.º—En este cuaderno se empieza la descripción del cerebro y sus dependencias. En las dos estampas que contiene se manifiestan la duramadre y algunos de sus senos. En el siguiente se proseguirá la esplicación y demostración de las otras partes importantes que entran en la composición de este noble órgano. Continua abierta la suscripción en esta ciudad á los precios señalados en la imprenta de este Diario, y en la librería de Hortal y Compañía.

En la imprenta Gajitana, calle de D. Carlos, num. 69,